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锁舌要用2万次 不能扎胎漏气掉链子

摩摩拜拜开开挂挂，，要要迈迈过过多多少少制制造造门门槛槛
共享单车里的黑科技

几天前，济南白领小张尝试
了摩拜单车的第一次骑行。“这辆
自行车和普通自行车很不一样，
扫了车上的二维码，车锁就打开
了，车子上也没有链条。”

一部共享单车中蕴含着哪些
黑科技？

齐鲁晚报记者了解到，摩拜
单车将原来的三角车架改为一体
化单侧车架，减轻了车身重量，也
增加了便捷性；取消链条，改为无
链条传动，排除了骑行过程中掉
链子的风险；将传统的充气轮胎
改为由特种橡胶制成的不可充气
轮胎；车身自带GPS定位，可实时
显示单车位置；每辆车都会生成
一个专属二维码，通过手机端扫
描二维码即可开锁，同时自动计
费，锁车结账。如果车辆位置有异
常，GPS会报警。

700Bike副总裁郭晶晶介绍，长
期以来，中国的城市自行车都是
低端车，而一辆外观优美又耐用，
有更多科技含量的城市自行车一

直没有出现，由于低价位和频繁
使用，传统自行车使用痛点很多，
比如坐垫不舒适、频繁掉链子、轮
胎容易扎胎和亏气等，另外防盗
也是很大的痛点。

这些问题在公共自行车上都
有反映。有媒体报道，兰州市在天
气较冷的公共自行车使用淡季，
维修中心日维修公共自行车在80
辆左右，而旺季自行车维修量增
加到100至120辆。四川省广安市广
安城区共投入1400辆公共自行车，
每天需要维修近百辆。

事实上，全球没有一个公共
自行车项目能盈利。纽约公共自
行车依靠花旗银行赞助每年仍然
亏损数百万美元，台北的YouBike

则需要捷安特赞助车辆。国内做
得最好的公共自行车项目是在杭
州，杭州市政府8年时间投入了8万
多辆车，补贴了数亿元。去年是它
最接近盈亏平衡点的一年，依靠
广告和模式输出的收入，仍旧亏
损500万元。

而随着今年1月份摩拜完成
2 .15亿美元的D轮融资，摩拜已经
得到腾讯、华平投资在内多家投
资方的认可。

消灭痛点，代价是

成本几千元

传统自行车的种种痛点是互
联网共享单车其必须迈过的槛。
最初，摩拜单车想把自行车硬件
都外包出去，项目创始人胡玮炜
跑遍了所有生产过公共自行车的
供应商，得到的回复都是不可能，

“他们甚至连报价都不愿意”。
在自行车厂商看来，摩拜单

车的要求莫名其妙。摩拜单车要
求车轮的辐条保证4年不坏，工厂
的反应是：“辐条这么便宜，坏了
换一根不就行了？”同样，寻找车
锁供应商也碰了壁，此前市场上
并没有二维码电子自行车锁。

2016年初，摩拜单车在江苏设
立了自己的自行车生产厂。他们
自己设计图纸、开发模具、调试材
料。“甚至螺丝都是我们定制开发
的。一般的螺丝可以被人们轻易
拆卸，而摩拜单车的螺丝，只有我
们自己的工具才能拧开。”CEO王
晓峰在接受媒体采访时说，整辆
车子他们申请了20多项专利，除
了铃铛、把套等少数几个配件以
外，其他大都是自行设计生产。

虽然有了自己的工厂，但就
像特斯拉一开始不得不边生产边
设计流水线一样，摩拜单车理顺
生产流程也很不容易。

比如锁舌，要达到2万次开关
要求就得购买一种日本产品，但
下单后45天才能到货。“当时有点
蒙，所有零部件都准备好了，一个
锁舌要卡45天。”王晓峰说。

最具科技感的是车锁，这个
贴着二维码的圆形锁扣中集合了
GPS信号收发器、蜂鸣器、感应器、
电路板等电子器件，是实现网络
约车的主要部件。“车锁的研发超
过一年。”王晓峰说，从决定做自
行车共享平台开始就联系硬件厂
商，一年多后才做出世界上第一
款量产的智能自行车锁。

停在街头的共享自行车不能
生锈，几十万辆车都生锈的话，无
疑是一场灾难。山东航桥新材料
公司就是摩拜单车铝制车前叉的
供应商之一。公司负责人告诉齐
鲁晚报记者，摩拜单车采用的是
全铝车身，在相同重量下更能经
受起户外日晒雨淋的考验。

“去年12月，摩拜单车的供应
商找到了我们，公司专注高端铝
材料的定位和摩拜单车的需求正
好相符。”该负责人说，“材料上并
不是难点，重点是要按照摩拜单
车的设计要求开模具进行生产。”

这些设计无形中推高了成
本，初期设计生产一辆摩拜单车
需要花费6000元，现在随着原材料
采购量增加，成本已逐步降低到
了3000元左右。

产能赛跑，制造商

急需升级

据前瞻产业研究院《中国自
行车制造行业投资分析报告》的
统计，像摩拜这样的公共自行车，
用户规模将会在2019年达到千万
级别。一位共享单车品牌的CEO
表示，在这场圈地运动中，谁能大
范围铺设单车，谁就抢占了先机。

但厂商的生产能力始终是有
限的。信隆健康是摩拜单车的供
应商，公司董秘陈丽秋表示，“现
在是我们生产多少摩拜就拿多
少，不在于给我们下多大订单。”

山东航桥新材料公司方面表
示，由于摩拜单车的独特要求，生
产初期会出现尺度不精准等问
题，在生产工艺上进行了磨合后
产能才逐渐地扩大。“从去年3月
份开始，摩拜单车的产量进一步
扩大，每天可以生产6000件左右。”

据报道，飞鸽为ofo开的两条
产线每天各自能够生产1200辆自
行车，赶进度时能够生产2000辆左
右。而飞鸽去年10月、11月与悠悠
单车、快兔出行谈下的生意，都还
没来得及挤出生产线来投产。

1步单车联合创始人林袁曾
表示，大量订单会迫使很多厂家
升级换代，之前自行车制造业利
润比较低，共享单车的出现将促
使自行车制造商从生产能耗、成
本和工业设计等问题上下功夫。

“此时，共享单车企业都迫切
需要具有优秀的设计能力、传统
供应链实现能力，以及互联网运
营思维的优质的综合解决方案。”

700Bike副总裁郭晶晶说。

轻视供应链和制造

业会输得很惨

摩拜单车在智能自行车制造
的产业链整合上进展如何？还存
在着哪些有待改进之处？摩拜单
车表示这些问题不方便回应。

不可否认，在研发一款符合
共享单车市场需求的物联网自行
车方面，摩拜单车已经走在了前
列。摩拜单车在北京试运营的第
三天，一家投资公司的CEO找了
一辆摩拜单车来研究其构造。可
惜的是，即使有人研究出摩拜单
车的技术突破点，造出和摩拜一
模一样的车，也很难做到以工业
级规模快速标准化生产。摩拜单
车在汽车产业集聚、零配件供应
链丰富的无锡有了自己的工厂，
目前已经出厂超过25000辆单车。

不过，摩拜单车确实存在着
一些使用问题。近日，济南市民王
先生准备骑摩拜单车上班,结果扫
完二维码却不能解锁。一些发烧
友在深度体验报告里也指出，二
维码损坏、响应时间长、开锁失败
等情况时有发生。

700Bike郭晶晶介绍，第一代摩
拜单车在耐用性上做到了极致，
但是对耐用性的追求对舒适度产
生了很大的影响，比如车身重、骑
行费力、路感颠簸等。她认为，目
前共享单车各方都尚处于抢占市
场的初级阶段，一款真正符合城
市共享运营黄金分割值的产品还
未出现，而满足设计和实现兼顾
用户骑行体验、节省维护成本、数
据优化运营这三个关键点，是非
常需要技术门槛和专业经验的。

1月23日，摩拜单车宣布与富
士康达成战略合作。据了解，摩拜
单车将与富士康携手深度整合产
业上下游资源，遴选全球优质供
应商合作伙伴，并通过富士康遍
布海内外数十家工厂，专门开辟
摩拜单车生产线，预计年产能可
达560万辆，总年产能可超千万辆。

正如王晓峰所说，大家过去
对于制造或者供应链多多少少是
有一些轻视的，认为制造业就是
面黄肌瘦的工人，面无表情机械
式帮你组装。其实不是的，这里面
有非常多的技术环节。如果互联
网玩家对制造缺乏敬畏之心，轻
视制造业，轻视供应链，最后会输
得非常惨。

春节刚过，摩拜单车
已风行济南大街小巷。与
传统自行车不同的是，这
辆小橘车无需打气、不用
担心掉链子、扫码即可开
锁。这样一辆满足移动互
联网需求的智能单车是怎
么造出来的？传统制造业
能满足新时代的造车需求
么？
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在济南，采用轴传动、
五条车辐的运动版摩拜单
车铺设量要远远少于链条
传动、多辐条的轻骑版。轻
骑版构造跟传统自行车类
似，骑起来更轻，加装了车
筐，租车价格比运动版低
一半。 本报记者 周青
先 摄

2017 . 2 . 10 星期五

一一夜夜之之间间，，摩摩拜拜的的小小橘橘车车占占据据了了济济
南南的的大大街街小小巷巷，，以以前前从从未未有有公公共共自自行行车车
如如此此大大规规模模地地进进驻驻济济南南。。

本本报报记记者者 周周青青先先 摄摄
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